

# Harvey, David.

## Espacios de esperanza.

Madrid: Akal, 2003. 328 p.

RICARDO RUBIO GONZÁLEZ<sup>1</sup>

*"El capital no es una cosa física, sino una relación social".*  
David Harvey

Inserto en la colección de sugerentes títulos de la serie *Cuestiones de Antagonismo* editada por Akal, llega a nuestras manos la traducción a la lengua castellana del libro *Spaces of hope* de David Harvey. Organizado en cuatro partes, el autor vuelve a repasar gran parte de los argumentos que ya le conocíamos a través de algunas de sus anteriores obras (Harvey, 1990a; Harvey, 1990b), los que tienen como base fundamental una lectura geográfica de la teoría marxista a través de sus obras esenciales (*Grundrisse*, *El Manifiesto Comunista*, *El Capital*). Pero Harvey no se agota en eso y renueva sus propios puntos de vista sobre las complejas relaciones capitalistas (políticas, sociales, históricas, territoriales...), la modernidad y la posmodernidad, el tiempo y el espacio como fuentes del poder social, etc. Y los aspectos más interesantes están precisamente en la forma en que vuelve a analizar los mecanismos implícitos en la construcción del tiempo (la historia) y el espacio (la geografía) en las sociedades capitalistas.

En este libro parte importante de la atención está puesta en los cambios acaecidos durante las últimas cuatro décadas y en las distintas formas en que dichos cambios se manifiestan. En torno a ello gira el análisis, que encuentra una de sus líneas argumentativas más sólidas en la discusión relativa al cambio discursivo observable respecto de la globalización y del cuerpo. En el primer caso, con una poco novedosa visión del proceso y sus implicancias (lo que no compromete en nada el buen criterio y la profunda reflexividad del autor sobre el asunto) y, en el segundo, con

un muy interesante análisis del cuerpo en una doble dimensión: como cuerpo del individuo (el "cuerpo que trabaja") y como cuerpo social.

Entre los propósitos implícitos que es posible identificar en esta obra, está el de consolidar la idea de un materialismo histórico-geográfico como elemento necesario para ampliar y profundizar tanto el entendimiento como el análisis de los mecanismos activos en el proceso de globalización. Dicho materialismo geográfico, en última instancia, vendría a reemplazar el materialismo histórico propio de la teoría marxista, lo que sin duda se convertiría en un verdadero aporte y uno de los resultados más evidentes de la re-lectura que Harvey hace de la teoría marxista, especialmente si se considera que la obra de Marx y Engels ha sido ampliamente reconocida como ajena al factor territorio, o bien, a la consideración explícita de las relaciones espaciales como factor relevante dentro de los procesos sociales (más allá de la mirada simplista dada en ella a los territorios nacionales).

Sin embargo, esta debilidad se supera en parte gracias a las lúcidas interpretaciones geográficas de la teoría marxista que Harvey presenta en el libro aquí comentado. Y hay un buen ejemplo sobre este asunto en los planteamientos relativos a la lucha de clases en el momento actual, el que se presenta a continuación.

<sup>1</sup> Geógrafo y candidato a Doctor en Geografía (Universidad Complutense, Madrid), profesor de la Universidad Católica Cardenal Raúl Silva Henríquez y de la Universidad de Santiago de Chile.

# Harvey, David. Espacios de esperanza [artículo] Ricardo Rubio González.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Rubio González, Ricardo

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Harvey, David. Espacios de esperanza [artículo] Ricardo Rubio González.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile